

■ APARICIÓN regular en el libro los versos de María Rojas

El autor de *Tierra del Fuego* y *El Último Grumete de la Baquedano* mantuvo desde 1942 una intensa correspondencia con su esposa Elena Rojas

Publican las apasionadas cartas de amor de Francisco Coloane

RODRIGO MIRANDA

Tras la muerte de Elena Rojas en agosto de 2002, su mujer Elena Rojas decidió leer el departamento que compartían en este matrimonio fructífero y violar a su marido. Cuando regresó a Chile dedicó valer al lugar con la única misión de separarse del resto de su esposo, que hoy la acompaña a todas partes. Al acabar la carta encontró por casualidad una última carta de amor que le había dejado el escritor.

Ese texto será publicado por la viuda de Coloane en un libro titulado *La Última Carta*, junto a decenas de apasionadas misivas que el autor de *Cabo de Hornos* y *Tierra del Fuego* le envió, a lo largo de sus 58 años de matrimonio. El escrito será editado durante el año en un solo, con el que la familia Coloane todavía está en negociaciones.

60 años en pareja

La carta más antigua está fechada en 1942, precisamente el año en que se conocieron durante la ceremonia de entrega del primer Premio Nacional de Literatura. El galardonado era el escritor Augusto D'Holmey, amigo de Elena Rojas.

"Cuando lo conocí me fui a enterar quién era Francisco. Nos pusimos a los dos a los y sin avisarse a nadie, de repente. El testigo fue Antonio Rojas, amigo de Francisco y Pablo Neruda", recordó la viuda de 85 años. Los saludos, que suena hoy como un

► El libro titulado *La Última Carta* contiene decenas de misivas que representaron para el narrador una personal forma de comunicación con su pareja y donde reflejó un sentimiento incondicional y apasionado. El último texto fue escrito por el autor, deceso de Hernán sólo dos meses antes de su muerte, ocurrida en agosto de 2002.



FRANCISCO COLOANE y Elena Rojas juntos en su hogar en diciembre de 1942. Durante los comienzos de vida del escritor Francisco Rodríguez de Montoya, Elena Rojas vivió en Chile y en Argentina, y se instaló en Chile en 1942, cuando se casaron. Una reproducción de una foto que muestra a la esposa desaparecida ese mismo año en 2002.

presente de parte de su destinataria, representa para el narrador una forma personal de comunicación con su esposa. En otras palabras, no amor incondicional y, seguramente, "alocado".

"Me escribió también cuando estuve exiliado en Argentina en el gobierno de Gorostiza Videla. Hicimos otros períodos en que estábamos separados. Dos veces me fui a Europa por mi trabajo de

activismo social y en una oportunidad estuve nueve meses lejos", dice Elena Rojas.

Y agrega: "Francisco nunca se aburrió de mí. Muchas veces le decía: 'Vivir es soñar' esta pregunta. Pero él seguía allí a pesar de tanto tristeza, la relación nunca fue frágil. Francisco casi vivió 70 años sin dudar en lo que quería. Años sin dudar en lo que quería. Algunas de las cartas de esa época están deterioradas porque ya nadie las limpia".

Coloane le escribió a su mujer durante toda su vida y la última misiva, la redactó sólo dos meses antes de morir, poco más de 10 días de su fallecimiento. "Mi amor y mi corazón siguen como el primer día en que nos amamos", le dice el narrador sobre su recuerdo.

Liberos póstumos

A diez años de la muerte del escritor de *El Último Grumete de la Baquedano*, su colleague siempre se intercambian con el lanzamiento

COMUNES ANTES DE MORIR

Última carta

Francisco Coloane le mandó una carta a su esposa para darle una explicación de su vez de morir. Se parecen a las cartas que el escritor chileno envió a su esposa en 1942, pero tienen un tono más tenso, porque se dirige a su hermano, que se quedó a vivir con él en su casa en Valparaíso. La carta comienza así: "Querido hermano: te diré que yo no me muero porque no me muero, sino que me muero porque me muero".

de textos póstumos. Un octubre, Elena publicó durante la Feria del Libro de Santiago *Cartas Rojas*, ensayo de Coloane sobre la Chira comunista, donde el autor evita por dos años (desde 1942). A su vez, *El Último Grumete y las Rosas en los Callaos* será editado en Italia por el sello Giunti e durante enero de 2005 y en Francia por Pufus. La colección de ensayos sobre su viaje a las tierras sudamericanas en los '30 también tendrá una versión fotografía recortada.

Pero Coloane sigue vivo: se espera la publicación de un volumen de once cuentos inéditos titulado *Con gatas Navigante*, montados en diferentes ilustraciones.

Publican las apasionadas cartas de amor de Francisco Coloane [artículo] Rodrigo Miranda.

Libros y documentos

AUTORÍA

Miranda C., Rodrigo

FECHA DE PUBLICACIÓN

2004

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Publican las apasionadas cartas de amor de Francisco Coloane [artículo] Rodrigo Miranda.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa